
从本周开始，随着第一批“阳康”（“阳”过
康复的人）”续返岗，街头的烟火气渐渐恢复。
昨天上午，浦东新区举行张江科学城重点项目
签约开工仪式，成为疫情里上海一手守牢底线
保民生、一手攻坚克难谋发展的“冬日即景”。
“一个创新的城市应有几个‘核爆点’，

这里是创新思想的源泉、新赛道的风口点，
是全球各类最好创新资源的汇聚区。”在上
海，张江科学城是最有条件诞生“核爆点”的
区域之一。值得关注的是，本次的签约开工
仪式所在地没有放在传统意义上的张江核
心区，而是放在了周浦镇。原来，这里已纳
入张江科学城规划范围，是浦东新区南北科
创走廊的重要节点。它不仅意味着张江科

学城建设从原来的95平方公里扩大到220

平方公里、核心区项目向新拓展区域辐射，
更意味着张江科学城不但要实现创新策源
能力“从0到1”的突破，更要贯通“张江研
发、张江制造”全链条的目标。

新年未到，重点项目签约仪式先行，释
放出了强烈的信号：今年上海面临前所未有
的艰难考验，上海人民一次次经受了生理和
心理的极限挑战，依然坚持以自身努力的确
定性有效应对外部环境的不确定性。在
“早”字上下功夫，把失去的时间抢回来；在
疫情反复的考验中，为明年发展加速奔跑。

这样的“冬日即景”并非个例。在外高
桥，全球营运商计划（英文简称为GOP）本月
迎来了一批“新伙伴”，10家有意向加入全
球营运商计划的企业与上海自贸区保税区
管理局签订了合作备忘录。谈到想加入

GOP“大家庭”的原因，英矽智能创始人兼首
席执行官亚历克斯 ·扎沃洛科夫说：“我本人
非常热爱中国，我相信世界的未来在中国。
我们希望变成人工智能辅助药物发现领域的
中国第一乃至世界第一。在智能机器人实验
室，我们用机器人可以把AI药物发现过程做
得更快，希望它能成为中国的出口产品，为世
界和中国患者提供更多的创新药。”在比黄金
还珍贵的外企掌门人信心背后，“实”字是关
键。两年来，全球营运商计划工作专班解决
了企业实际需求近300个，出台一系列促进
企业做大做强的措施，使其引领效应不断凸
显，以“头雁领航”带动“群雁齐飞”。

今年以来，面对复杂严峻的国内外形
势，上海经济顶住压力，前三季度走出了一
个“V”形，充分体现了这座城市开放型经济
的活力和韧性。上海市发展改革委副主任

阮青将其概括为“平稳开局、深度回落、快速
反弹、持续恢复”。上海社科院党委书记权
衡认为：“疫情带来短期波动是正常的，我们
要看数据背后的东西，那就是上海高质量发
展的势头仍在。”高质量发展的势头背后，是
上海坚持面向世界、扩大开放的创新突破之
路；是实实在在解决企业发展堵点、并转化
为制度创新“源点”的主动探索。

冬天终将过去，希望就在前方。刚刚召
开的十二届市委二次全会强调，全市上下要
以“时时放心不下”的责任感和只争朝夕的
紧迫感抓好岁末年初各项工作。重点区域
要走在前、挑大梁，各方面要各尽所能、多作
贡献，各级干部要敢担当、善作为、察实情。
相信经过疫情寒流的阵痛，随着各项推动高
质量发展的“重头戏”和关键举措陆续落地，
明年上海“开轩面场圃”的新局面值得期待。

冬日即景：点燃上海创新“核爆点”
宋宁华
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要闻

本报讯 市委副书

记、市长龚正昨天主持

召开街镇基层干部代

表座谈会，就2023年

《政府工作报告》（征求

意见稿）以及政府工

作，听取街镇基层代表

的意见建议。

“持续提升为老服

务水平，打造好家门口

的为老服务设施，让更

多老人受益”“进一步

帮扶企业纾困、积极扩

大有效就业，提升经济

活力动能”“加快推进

‘两旧一村’改造，提升

社区品质，对老城区进

行整体规划、逐街坊推

进”“加大农村基础设

施投入，为乡村民宿、

乡村旅游发展提供支

撑”……座谈会上，黄

浦区五里桥街道党工

委书记曹炯，普陀区真

如镇街道党工委书记

张韶春，浦东新区新场

镇党委书记邵世志，徐

汇区凌云街道梅陇六

村居民区党总支书记

卫华，奉贤区柘林镇迎

龙村党总支书记、村委

会主任李天舒，宝山区

杨行镇东街村党总支

书记马文斌结合《政府

工作报告》（征求意见

稿）和基层实际相继发言，对修改完善《政府

工作报告》和改进政府工作，提出意见和建

议。龚正仔细聆听、认真记录，要求报告起草

组认真研究吸纳，把《报告》修改好。

“广大基层干部处在疫情防控和改革发

展的一线，各方面工作千头万绪，平凡但重

要，琐碎又辛苦，非常不容易。特别是在大上

海保卫战中，大家夜以继日地冲锋与拼搏，完

成了各项繁重任务。”龚正代表市委、市政府，

向与会代表和全市基层干部致以最诚挚的慰

问，希望大家在新的一年，保持韧性、再接再

厉，当好“施工队长”，扎实推动市委、市政府

各项决策部署落地见效。

龚正说，基层是各项工作的落脚点。希

望大家继续扎根基层、服务群众，强化使命担

当。要胸怀大局，坚持“四个放在”，把握好市

委市政府工作部署。要守正创新，提升创造

性落实决策部署的能力，在解决新矛盾新问

题中寻找新思路新方法。要汇聚力量，激励

社会组织、企业、公众多样化、多渠道、多层次

参与社会治理。我们将一如既往坚持基层导

向，深入推动重心下移、力量下沉，进一步为

基层减负、增能、赋权，让基层干部干事有舞

台、干好有激励、发展有空间。
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记者从市绿化管理指导站获悉，立体绿化

的形式十分丰富，包括屋顶绿化、垂直绿化、棚

架绿化、沿口绿化四大类。其中，屋顶绿化又分

成花园式、草坪式和组合式3种，垂直绿化又

可分成桥柱绿化、墙面绿化和围栏绿化3种，

棚架绿化可分为传统棚架绿化和绿荫停车棚

2种，沿口绿化可分为建筑沿口和窗阳台沿口

2种。因此，总共有10种形式的立体绿化。

市绿化管理指导站专家表示，立体绿化是

城市绿化重要形式之一，具有增加城市绿量，丰

富城市绿化空间结构层次、改善城市生态环境

等功能。1980年，华亭宾馆建设屋顶绿化，立

体绿化首次进入上海市民的视野。1990年以

后，立体绿化进入稳步发展期，上海先后出台

《上海市绿化条例》《关于推进本市立体绿化发

展的实施意见》《上海市立体绿化专项规划》等

法规、文件，支持和鼓励立体绿化发展。

■ 黄浦一兆韦德、闵行天荟悦麓：屋顶上的
空中花园
登上黄浦一兆韦德的屋顶，乔木、灌木及

多年生草本植物等互相搭配，模拟出自然植
物群落形态。春天，可以欣赏桃花、杜鹃、春
兰等；夏天，可以看到慈孝竹、芭蕉、菜头肾等
营造出的景观；秋天，可以观赏红枫、金桂、金

盏菊等；到了冬季，蜡梅、茶梅盛开。一年四
季，皆有风景，可观形、赏色、闻味，也是很不
错的户外休闲空间。
闵行天荟悦麓的整体景观设计概念为

“天空之象，自然之气”，灵感来源于“天空之
城”。结合商业、办公、酒店、住宅等不同区块
的多样功能，进行不同的设计。住宅区域取
林、石、花、园之神韵，将林之葱郁秘境、石之
归真返璞、花之芬芳馥郁、园之巧夺天工融入
住宅区的户外空间景观设计。上层平台通过
不同形式来丰富植被，步移景异，穿插可供使
用的社交、体验、互动的户外空间，形成一座
名副其实的“空中花园”。
■ 东平国家森林公园：千米紫藤棚架绿化

从东平国家森林公园1号门进入左拐，
有段长长的“紫藤长廊”，于2020年花博会前
夕栽下的紫藤已悄然爬上了廊顶，与顶部网
格状的钢结构纠缠交错。
长廊由紫藤园艺大师汪麟参与设计，选用

的是汪麟培育的日本长穗花紫藤，选取了熊野、
九尺、八王寺等16个品种交错搭配种植。不同
的品种颜色和花长各不相同，熊野开出的花是
紫色的，每串花长度可达1米以上；粉色的阿
知能长到60厘米；白色的安了寺，花长在80厘

米左右。长穗花紫藤的主要特点是花多，花
穗长，且花的密度大，长势好的长穗花紫藤在
1平方米内可有100个以上的花穗。
目前，紫藤长廊还须养护管理，等到几年

后的紫藤花期时，各色紫藤将错落挂满长廊，
微风吹过，漫天的花穗将迎风舞动。
■ S4高速出口变电站：有夜景的垂直绿化

开车经过沪金高速南桥出口，可以看到
一座被“绿色”包裹的小房子，这是一座变电
站。墙面采用垂直绿化的方式进行美化，一
个个框架模块里种植了杜鹃、金森女贞、花叶
络石、亮金女贞等多年生草本植物，春夏秋三
季有花，四季有景，色彩丰富。
绿墙改造的同时还实施了灯光亮化工

程，通过光影变化，体现夜间绿化景观的独特
效果，营造出一种时尚简约的现代感。
■ 徐家汇连廊：组合式屋顶绿化搭配沿口
绿化
位于徐家汇商圈的徐家汇连廊，是组合

式屋顶绿化和沿口绿化两种立体绿化的组
合。这条有景观标志性的空中步行廊道，为
市民游客提供了漫步空间，数十种花卉让连
廊和天桥成为徐家汇一道亮丽的风景线。

本报记者 金旻矣

墙面、屋顶、桥柱、护栏“披红戴绿”

申城今年新增 立体绿化

本报讯（记者 罗水元）国网上海市电力

公司昨天分析，元旦前的这周，上海最高用电

负荷在2700万—2800万千瓦，电力供应充足。

为全力应对寒潮，国网上海电力积极开

展负荷预测分析和电力平衡，加强本地机组

运行管理，确保电力供应平稳有序。全市电

厂积极配合，机组稳发满发；与此同时，国网

上海电力已落实充足的中长期市外来电，近

期电力供应态势平稳。

据了解，自12月12日起，国网上海电力

全部调度机构已对调度员实施“双场所值

班、不见面交接班、全员封闭管理”的三隔

离模式，调度大厅及封闭管理区域严格防范

无关人员出入，以保障各项电网调度工作的

正常开展。

上海电力全面保障，元旦前电力供应平稳
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44.63万m2

从学校、医院、商场、政府大
楼的墙面、屋顶，到街边围墙、高
架桥柱、过街天桥护栏……行走
在上海，数量多、面积大、形式丰
富的立体绿化随处可见。2022

年，全市统计新增立体绿化
44.63万平方米，超额完成年度
建设任务，上海的立体绿化总量
将达550万平方米以上。“十四
五”期间，全市计划建设立体绿
化200万平方米，届时全市立体
绿化将达到670万平方米以上，
为城市进一步增添“第五立面”
的美丽风景。


